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生与不生，是个问题
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让让生生比比不不让让生生更更困困惑惑

眼下，彤彤已经一岁半了，王继文
和她的老公都是独生子女，开始考虑生
二胎的问题。还在两人谈恋爱的时候，
他们就计划生育两个孩子。因为从小都
是在玩具的陪伴下长大，所以他们特别
希望通过生两个孩子来解开自己孤独
童年的那个心结。

然而，在选择生育第二胎的门槛
前，他们却突然有些进退维谷。就连双
方老人，都有些拿不定主意，一致表态

“生不生随你们”。如此一来小两口更加
纠结了。

王继文在一家国有企业上班，发的
是绩效工资，平均每月拿到手的收入在
3000元左右。她的老公是个公务员，每
月固定工资是3300元，还完贷款2500
元，只剩800元左右。“在有小孩之前，我
俩的日子过得挺滋润的。”王继文说，她
的父母、公婆都有工作，一分钱生活费
都不要他们的，她和老公每个月拿着将
近4000元，花得倒也舒坦，但自从小家
伙降生，她的生活质量就大打折扣。“以
前到商场买1000元左右的化妆品，但现
在用的是超市里卖的200元左右的护肤
套装。衣服也是从淘宝上买便宜货。”王
继文说，在经济上为女儿“让步”她心甘
情愿，但是，如果再来一个宝宝，恐怕她
再怎么“让步”，也挪不出那么大一笔费
用。

除了担心经济上“周转”不过来，王
继文最担心的是自己的工作。“如果经
济上有问题，想必双方父母都会帮衬
下，但是我的工作又有谁能帮得了。”王
继文所在的工作单位虽说还算稳定，但
是每个人都有自己的工作任务，她不能
总是拖后腿。她说，自己刚怀上彤彤的
时候，有先兆流产的症状，在医院里躺

了三个月才回单位上班，考虑到身体因
素，她请领导帮她换了个岗位，但因为
身体原因，她对工作一直不能全身心投
入。生完小孩休了大概半年的产假，王
继文回单位工作，但是因为孩子需要哺
乳又认生的厉害，总是粘着她，她的工
作质量一直提不上去，连续几个月都在
后几名。好不容易熬到女儿一岁了，各
方面都理顺好了，她的工作也有了稍稍
的起色。如果现在要她再来一遍，从怀
孕到生孩子，在“浪费”将近一年半的时
间，她打心眼里不情愿，这也是她最纠
结的一件事。

“我非常喜欢小孩，打心眼里想要
第二个宝宝，但是一想起来会影响自己

的工作，这个念头就打住了。”王继文坦
言，每个年龄段都会有不同的认知和判
断，以她现有的生活阅历来说，她还无
法下决心到底还生不生二胎，每当亲戚
朋友向她问起这个问题时，她会像个鸵
鸟一样把脑袋埋进沙子里，期望不去考
虑这个纠结的难题就会不存在。“生二
胎不是赶时髦，想追就敢追，总得综合
考虑下多方面的条件才敢下决定。”王
继文打趣说。

“正所谓，经济基础决定上层建筑，
好的经济条件是一定要有的，不过不是
以此来主张给宝宝充足的物质享受。那
些有钱人家的到孩子想要什么都会满
足，惟独不能给孩子更多关爱、更多教

育的家庭，教育出来可能是纨绔子弟。”
今年36岁的于锦华是三个孩子的母亲，
不过她并没有超生，在大女儿上小学三
年级时，她又怀上了二胎，没想到喜得
一对双胞胎女儿。

“哪怕有一个男孩也行啊。”于锦华
打趣道，看来我这辈子就是当丈母娘的
命了。不过玩笑归玩笑，她心里也清楚，
如果再有一个儿子的话，经济压力会大
很多。她自从知道自己怀上了一对双胞
胎，就从单位辞职了，放弃了每月三千
多元的工资，准备专心在家带三个孩
子。在她看来，相对宽裕的经济条件，远
没有自己带宝宝，给孩子一个美好的幼
儿时期重要。因为双方父母都在农村，
帮不上什么忙，她一个人拉扯着三个孩
子，每天就像陀螺似的转个不停。

她讲了一件很小的事情。一天中
午，她看双胞胎女儿都睡着了，饭也来
不及吃就赶紧骑着电动车送大女儿去
上学，没想到赶回家时，发现一个孩子
在床上，一个孩子在地上，两个宝宝哭
得鼻涕都流到下巴了。“这样的事情经
常发生，时间长了我也不拿当回事了。”
于锦华说，她生双胞胎的时候都已经34
岁了，身体明显不如从前了，坐月子在
床上躺了两个月才恢复过来，带孩子的
时候也明显力不从心，不是腰疼就是腿
疼，这些部位常年贴着膏药。

“孩子怎么养怎么长，不也都健健
康康长大了么。我的累没白受。”眼
下，于锦华的两个小女儿已经两岁了，
比一般家庭的孩子都懂事，看到妈妈在
干家务就老老实实自己玩。每当提起自
己的三个女儿，于锦华眼中都流露出满
满的幸福，在“二胎”这个问题上，她
认为自己选对了。

二胎不是你想生就能生

双独放开后，潍坊仅1383户家庭申请二胎

此前有媒体报道，“单独二胎”政策
全面落实后，在全国范围内将影响1500
万至2000万人。一项受到学界一定认同
的测算显示，如果2015年全国城乡统一
放开“单独二胎”，则每年多出生的人口
将比现在增加100万人左右，超过200万
人的可能性很小。国家卫生计生委工作
人员曾表态说，由于各地人口发展形
势、工作基础有一定的差别，准备情况
各不相同，各地启动实施政策会有时间
差，因此，短期内不会出现出生人口大
幅增长的问题。

那么无论是现在的“双独”可生二
胎，还是不久之后的“单独”放开二胎，
这些政策必是依附社会现状所指定，也
是对大部分家庭有利的风向标。我们不
妨从下面一组数字看出其实施的必要
性。

21日，记者从潍坊市统计部门了解
到，根据2010年全市人口大普查的结果
来看，全市常住人口共有908万6千多
人：其中60岁以上老人(包含60岁)有
1382338人；50岁(包含50岁)到60岁中

老年人有1384273人；20岁(包含20岁)
到50岁青年及中年人有4648527人；10
岁 ( 包 含 1 0 岁 ) 到 2 0 岁 的 青 少 年 有
1111043人，10岁以下儿童有900804人。
也就是说，50岁以上的中老年人和老年
人占了总人口的百分之三十多，六十岁
以上的老人占了总人口数的将近百分
之十六。而从老龄委的统计结果来看，
截至2012年底，潍坊60岁以上老年人
156 . 63万，占总人口的17 . 63%，老年人
口总数、人口老龄化程度均居全省前
位。其中70岁以上的61 . 99万人，80岁以
上的22 . 06万人，90岁以上的1 . 86万人。

从这些数字对比不难看出，社会老
龄化问题日益严峻，随着第一代独生子
女普遍进入婚育期，城市“421”式简单
的家庭数量显著增加。这样的家庭抵御
风险的能力较弱，并因此导致空巢家
庭、失独家庭大量存在。有观点认为，

“两孩”政策实施后，可以在政策上终止
“421”式的家庭结构，取而代之的是
“422”，可明显增加家庭人力资源，提高
家庭抗风险和未来照顾老人的能力，同

时，还有利于家庭自身发展。
“‘二胎’是比较通俗的叫法，我们

通常称为‘二孩’。”潍坊市人口和计划
生育委员会的工作人员称，从2002年
起，潍坊就放开了“双独”家庭二孩政
策，之所以强调是“孩”，是指如果双独
家庭的第一胎是双胞胎或者多胞胎的
话，也是不能申请生第二胎的。“目前全
市范围内夫妻双独家庭有8600户，占潍
坊所有计划生育家庭的0 . 5%左右。其
中提出二胎申请的有1383户。”人口和
计划生育委员会的工作人员说，在提出
二孩申请的所有家庭中，有528户已经
完成了二孩的生育，不足提出申请的家
庭的一半。

从这一系列数据中，我们或许能看
出一些问题和纠结。当前社会上广泛存
在一种“养孩子就是负担”的认识。有的
家长详细计算生活费、玩具费、保姆费、
培养特长费等等，最后把养儿育女和账
本画上了等号。事实上，“育儿成本”越
来越高的背后，既有生活水平提高、物
价上涨的因素，更有年轻父母间的盲目

效仿和攀比。有的年轻父母总觉得买得
越多越好，并且价格越贵的东西用着越
放心，抱着这样的育儿观念，势必造成
育儿成本的不断增加。

这虽然有现实的无奈，但也反映出
一些父母人生观、价值观的偏差。养育
孩子并不仅仅是防老，更不是一笔投
资，在这个过程中，孩子与父母相互满
足了爱和陪伴的情感需要，这显然是不
能用金钱来衡量的。此外，教育孩子
也不是花钱越多越好，“账本”和
“优育”并无必然联系。

总而言之，当一个家庭开始考虑
要几个孩子、什么时候要孩子时，夫
妻双方首先应该自问：我们的选择是
否是一种盲从？我们有没有经过深思
熟虑？然后再从个人生活、家庭状况
等多方面出发，进行周密地权衡，最
终作出适合自己的选择。毕竟，选择
“生二胎”绝非是一件追逐时髦的
事，它需要当事人做出更多理性的思
考，承担更多的责任，并付出相应的
代价。

（上接D01版）
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